

BAB II

LANDASAN TEORI TINDAK PIDANA PEMBUNUHAN BERSAMA (*DEELNEMING*) AKIBAT KEADAAN MABUK MENURUT FIQH JINAYAH

A. Pengertian *Jarimah* Pembunuhan Bersama (*Deelneming*)

Suatu tindak pidana adakalanya diperbuat oleh seorang diri dan adakalanya oleh beberapa orang. Apabila diperbuat oleh beberapa orang, maka bentuk-bentuk kerjasama antara mereka tidak lebih dari empat:

1. Pembuat melakukan tindak pidana bersama-sama orang lain (memberikan bagianya dalam melaksanakan tindak pidana). Artinya secara kebetulan melakukan bersama-sama.
2. Pembuat mengadakan persepakatan dengan orang lain untuk melaksanakan tindak pidana.
3. Pembuat menghasut (menyuruh) orang lain untuk memperbuat tindak pidana.
4. Memberi bantuan atau kesempatan untuk dilakukannya tindak pidana dengan berbagai cara, tanpa turut berbuat.¹

Jarimah (tindak pidana) dalam Islam diartikan sebagai suatu larangan syara' yang diancam oleh Allah dengan hukum *had* (hukuman yang sudah ada *nas-nya*) atau *ta'zir* (hukum yang tidak ada *nas-nya*).² *Jarimah* pembunuhan

¹ A. Hanafi, *Azaz-azaz Hukum Pidana Islam*, (Jakarta: Bulan Bintang, 2002), 136.

² *Ibid.*, 121.

bersama juga dapat diartikan sebagai suatu tindak pidana yang melanggar syara' karena melanggar hukum *had* atau *ta'zir* baik didahului dengan unsur-unsur pembunuhan sengaja didahului suatu perencanaan atau tidak didahului suatu perencanaan.³ Selain itu, pengertian *jarimah* pembunuhan bersama dapat pula diartikan sebagai tindak pidana pelanggaran terhadap syara' karena baik pelanggaran hukum *had* atau *ta'zir*, yang diberikan sanksi bagi pembunuhan sengaja yaitu pelakunya wajib dijatuhi hukuman *qisās*.⁴

Berkaitan dengan pemaparan tersebut diatas, maka dapat ditegaskan bahwa pengertian *jarimah* pembunuhan bersama dapat diartikan sebagai suatu larangan syara' yang diancam oleh Allah dengan hukuman *had* (hukuman yang sudah ada *nas-nya*) atau *ta'zir* (hukum yang tidak ada *nas-nya*) baik didahului dengan unsur-unsur pembunuhan dengan suatu perencanaan atau tidak didahului dengan suatu perencanaan dimana bagi pelaku pembunuhan sengaja pelakunya wajib dijatuhi hukuman *qisās*.

Dalam perbuatan turut serta dalam melakukan *jarimah* dibagi menjadi 2 turut serta secara langsung dan turut serta tidak langsung:⁵

³ Sofyan Maulana, *Hukum Pidana Islam dan Pelaksanaan*, (Jakarta: Rineka Cipta, 2004), 83.

⁴ Moh. Rodhi, *Perbandingan Hukum Pidana Islam dan Hukum Pidana umum di Indonesia*, (Jakarta: Bulan Bintang, 2006), 123.

⁵ Rahmat Hakim, *Hukum Pidana Islam*, (Bandung: Pustaka Setia, 2000), 55-58.

tersebut maka hukumnya sama, sebab dasar penentuan hukum menurut syari'at islam adalah kasad yang menyertai perbuatan *jarimah* yaitu langkah-langkah syara' yang diancam oleh Allah dengan hukuman *had* (hukuman yang sudah ada *nas-nya*) atau *ta'zir* (hukuman yang tidak ada *nas-nya*).⁹

Unsur-unsur pembunuhan sengaja baik didahului suatu perencanaan atau tidak didahului suatu perencanaan yakni pembunuh adalah seorang yang berakal, sengaja membunuh, si terbunuh manusia yang dilindungi oleh hukum, memakai alat yang pada ghalib-nya dapat mematikan. Mengenai sanksi pembunuhan sengaja dalam islam, para fuqaha telah sepakat bahwa pada pembunuhan sengaja pelakunya wajib dijatuhi hukuman *qisās*. Adapun yang dimaksud dengan *qisās* berasal dari kata “*aqtasa*” yang berarti mengikuti, yakni mengikuti perbuatan jahat untuk pembalasan yang sama dengan perbuatannya itu.¹⁰

Dasar hukum *qisās* terdapat pula dalam Hadis Nabi Muhammad SAW yang diriwayatkan oleh Abu Daud yang artinya:

“Muhammad Bin Ubaid mengabarkan kepada Hammād mengabarkan kepada Ibnu Sarhi, mengabarkan kepada Sufyan hadist ini dan Amnin dan Tuwus berkata: Telah bersabda Rasulullah SAW barangsiapa membunuh dengan sengaja maka ia harus dihukum *qisās* dan barangsiapa yang menghalangi terlaksananya hukum *qisās*, maka ia dilaknat oleh Allah dan di murkai Nya, serta tidak ditemani amal fardhu dan amal sunnahnya”.¹¹

⁹ A. Djazuli, *Fiqh Jinayah Upaya Menanggulangi Kejahatan dalam Islam*, (Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2005), 13.

¹⁰ *Ibid.*, 14.

¹¹ Haliman, *Hukum Pidana Syari'at Islam Menurut Ahlus Sunnah*, (Jakarta: Bulan Bintang. 2001), 79.

sendiri, dimana ia mengetahui maksud dan akibat dari perbuatan itu.¹⁴ Adapun yang menjadi faktor yang mengakibatkan adanya pertanggung jawaban pidana dalam syari'at islam yaitu perbuatan maksiat yakni perbuatan melawan hukum berupa mengerjakan perbuatan (larangan) yang dianggap oleh syai'at atau sikap tidak berbuat yang diharuskan oleh syari'at disamping perbuatan melawan hukum yang menjadi sebab adanya pertanggungjawaban pidana namun diperlukan dua syarat bersama-sama yaitu "mengetahui" (*idrak*) dan "pilihan" (*ikhtiar*).¹⁵

Dengan pengertian diatas, maka pertanggungjawaban pidana ditegakkan atas dasar:

1. Adanya perbuatan yang dilarang
2. Dikerjakan dengan kemauan sendiri
3. Perbuatannya mengetahui akibat perbuatan tersebut.¹⁶

Dan tiga unsur tersebut maka kita dapat mengetahui bahwa yang bisa dibebani pertanggungjawaban pidana hanyalah manusia, yakni manusia yang berakal pikiran, dewasa dan berkemaun sendiri. Kalau tidak demikian maka tidak ada pertanggungjawaban pidana atasnya, karena orang yang tidak berakal pikiran bukanlah orang yang mengetahui dan bukan pula orang yang mempunyai pilihan.

Oleh karena itu tidak ada pertanggungjawaban bagi anak kecil, orang gila, orang dungu orang hilang kemauannya, dan orang dipaksa atau terpaksa.¹⁷

¹⁴ A. Djazuli, *Fiqih Jinayah Upaya Menanggulangi Kejahatan dalam Islam*, (Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2005), 16.

¹⁵ *Ibid.*, 17.

¹⁶ *Ibid.*

Dalam menentukan pertanggungjawaban pidana, syari'at islam tidak melihat kepada perbuatan pidana semata-mata, melainkan juga kepada niat pembuat. Ini karena niat seseorang sangat penting artinya dalam menentukan perbuatan melawan hukum.

Pertanggungjawaban pidana dapat hapus karena hal-hal yang berhubungan dengan diri pembuat sendiri atau karena hal-hal yang berhubungan dengan keadaan diri pembuat. Dalam keadaan yang pertama perbuatan yang dikerjakan adalah yang hukumnya mubah (tidak dilarang), dan dalam keadaan yang kedua perbuatan yang dikerjakan dilarang tetapi tidak dapat dijatuhi hukuman seperti:

1. Pembelaan yang sah yang terdiri dari:
 - a. Pembelaan khusus (*dafus-sa 'ii*)
 - b. Pembelaan umum (*amar-ma'ruf-nahi-munkar*)
2. Pengajaran (*ta'dib*)
3. Pengobatan
4. Hapusnya jalan keselamatan
5. Hak-hak dan kewajiban penguasa.¹⁸

Macam-macam tindak pidana (*jarimah*) dalam Islam dilihat dari berat ringannya hukuman dibagi menjadi tiga, yaitu *hudud*, *qisās diyāt* dan *ta'zir*.

¹⁷ *Ibid.*, 18.

¹⁸ Topo Santoso, *Menggagas Hukum Pidana Islam*, (Bandung: Grafika Press, 2001), 87.

3. *Jarimah Ta'zir*, yaitu jenis sanksinya secara penuh ada wewenang penguasa demi kemaslhatan umat. Dalam hal ini unsur akhlak menjadi pertimbangan paling utama. Misalnya pelanggaran terhadap lingkungan hidup, lalu lintas, dan pelanggaran-pelanggaran lainnya. Dalam penerapan *jarimah ta'zir* prinsip utama yang menjadi acuan penguasa adalah menjaga kepentingan umum dan melindungi setiap anggota masyarakat dari kemadhorotan (bahaya). Disamping itu, penagakan *jarimah ta'zir* harus sesuai dengan prinsip syar'i (*nas*).²¹

Berdasarkan penerapan tersebut diatas maka dapat diketahui bahwa kejahatan *hudud* adalah kejahatan yang paling serius dalam berat Hukum Pidana Islam. *Ta'zir* adalah kejahatan terhadap kepentingan publik, tetapi bukan berarti tidak mempengaruhi kepentingan pribadi sama sekali, namun terutama sekali berkaitan dengan hak Allah, kejahatan ini diancam dengan hukuman *had*. Sementara *qisās* berada diantara posisi *hudud* dan *ta'zir* dalam hal beratnya hukuman. *Ta'zir* sendiri merupakan hukuman paling ringan diantara jenis-jenis hukuman yang lain.

Jarimah hudud bisa berpindah menjadi *jarimah ta'zir* bila ada *syubhat*,²² baik itu *syubhat fi al-jihad aw al-tariq*²³, *fi al-fā'il*²⁴ maupun *fi al maha*²⁵.

²¹ Topo Santoso, *Menggagas Hukum*, 89.

²² Jaih Mubarak, *Kaidah Fiqh Jinyah*, (Bandung: Pustaka Bani Quraisy, 2004), 63.

²³ Syubhatan yang disebabkan oleh adanya ikhtilaf diantra para fuqaha tentang keabsahan suatu akad (syubhat karena ragu adanya percampuran)

²⁴ Syubhat yang disebabkan oleh adanya keyakinan pelaku bahwa yang dilakukan bukan perbuatan haram (syubhat yang tidak jelas halal haramnya)

Demikian juga bila *jarimah hudud* tidak memenuhi syarat, seperti percobaan pencurian dan percobaan pembunuhan. Bentuk lain dari *jarimah ta'zir* adalah kejahatan yang bentuknya ditentukan oleh ulil amri sesuai dengan nilai-nilai, prinsip-prinsip dan tujuan syari'ah, seperti peraturan lalu lintas, pemeliharaan lingkungan hidup, memberi sanksi kepada aparat pemerintah yang tidak disiplin dan lain-lain.

Secara garis besar *ta'zir* merupakan mashdar (kata dasar) dari '*azzaro* yang beraati menolak dan mencegah kejahatan, juga berarti menguatkan, memuliakan dan membantu, *ta'zir* juga berarti hukuman yang berupa memberikan pelajaran. Disebut dengan *ta'zir*, karena hukuman tersebut sebenarnya menghalangi si terhukum untuk tidak kembali kepada *jarimah* atau dengan kata lain membuatnya jera.²⁶ Sementara para fuqaha mengartikan *ta'zir* dengan hukuman yang tidak ditentukan oleh Al- Qur'an dan Hadist yang berkaitan dengan kejahatan yang melanggar hak Allah dan hak hamba yang berfungsi untuk memberi pelajaran kepada si terhukum dan mencegahnya untuk tidak mengulangi kejahatan serupa. *Ta'zir* sering juga disamakan oleh fuqaha dengan hukuman terhadap setiap maksiat yang tidak diancam dengan hukum *had* atau *kaffarat*.²⁷

²⁵ Syubhat yang disebabkan oleh adanya keharaman dalam suatu perbuatan, akan tetapi disisi lain adanya kebolehan (syubhat yang asalnya halal tp karena adanya sebab baru jadi syubhat)

²⁶ Topo Santoso, *Menggagas Hukum Pidana Islam*, (Bandung: Grafika Press, 2001), 94.

²⁷ *Ibid.*, 96.

Bisa dikatakan pula bahwa *ta'zir* adalah suatu *jarimah* yang diancam dengan hukuman *ta'zir* (selain *had* dan *qisās diyāt*).²⁸ Pelaksanaan hukuman *ta'zir*, baik yang jenis larangannya ditentukan oleh *nas* atau tidak. Baik perbuatan itu menyangkut hak Allah atau hak perorangan, hukumannya diserahkan sepenuhnya kepada penguasa. Hukuman dalam *jarimah ta'zir* tidak ditentukan ukurannya atau kadarnya, artinya untuk menentukan batas terendah atau tertinggi diserahkan sepenuhnya kepada hakim (penguasa). Dengan demikian syari'ah mendelegasikan kepada hakim untuk menentukan bentuk-bentuk dan hukuman kepada pelaku *jarimah*.

Berkaitan dengan hukuman *ta'zir*, Abd al Qadir Awdah membagi *jarimah ta'zir* menjadi tiga yaitu:

1. *Jarimah hudud* dan *qisās diyāt* yang mengandung unsur *syubhat* atau tidak memenuhi syarat, namun hal ini sudah dianggap sebagai perbuatan maksiat, seperti pencurian harta syirkah, pembunuhan ayah terhadap anaknya dan pencurian yang bukan harta benda.
2. *Jarimah ta'zir* yang jenis *jarimahnya* ditentukan oleh *nas*, tetapi sanksinya oleh *syari'ah* diserahkan kepada penguasa, seperti sumpah palsu, sanksi palsu, mengurangi timbangan, menipu, mengingkari janji, mengkhianati amanah dan menghina agama.

²⁸ *Ibid.*, 97.



dikenakan ini adalah penjahat yang berbahaya atau orang yang berulang-ulang melakukan *jarimah* yang berbahaya.

4. Hukuman Salib

Hukuman salib sudah dibicarakan dalam *jarimah* gangguan keamanan (*hirobah*), dan untuk *jarimah* ini hukuman tersebut merupakan hukuman *had*. Akan tetapi untuk *jarimah ta'zir* hukuman salib tidak dibarengi atau didahului dengan hukuman mati. Melainkan si terhukum disalib hidup-hidup dan tidak dilarang makan minum, tidak dilarang mengerjakan wudhu, tetapi dalam menjalankan shalat cukup dengan isyarat. Dalam penyaliban ini, menurut fuqaha tidak lebih dari tiga hari.³³

5. Hukuman Ancaman (*tahdid*), Teguran (*tanbih*) dan Peringatan

Ancaman merupakan salah satu hukuman *ta'zir*, dengan syarat akan membawa hasil dan bukan hanya ancaman kosong. Misalnya dengan ancaman akan dijilid, dipenjarakan atau dihukum dengan hukuman yang lain jika pelaku mengulangi tindakannya lagi. Sementara hukuman teguran pernah dilakukan oleh Rasulullah terhadap sahabat Abu Dzar yang memaki-maki orang lain dengan menghina ibunya. Maka Rasulullah Saw berkata, “Wahai Abu Dzar engkau menghina dia dengan menjelek-jelekkkan ibunya. Engkau adalah orang yang masih dihindari sifat masa jahiliyah”.

³³ *Ibid.*,76.

atau sedikit serta tidak dapat membedakan antara langit dengan bumi atau antara orang laki-laki dengan orang perempuan.³⁷

Menurut Muhammad dan Abu Yūsuf, kedua murid imam Abu Hanīfah, orang mabuk adalah orang yang banyak mengigau pada pembicaraannya, dan pendapatnya tersebut sama dengan fuqaha-fuqaha lainnya. Alasannya adalah firman Allah surat An-Niṣā' ayat 34 yang artinya:

“Wahai orang-orang yang beriman, janganlah kamu mendekati shalat padahal kamu sedang mabuk, kecuali sesudah kamu mengetahui apa yang kamu katakan.”

Jadi siapa yang tidak mengetahui apa yang dikatakannya atau diucapkannya berarti ia mabuk.

E. Ketentuan Hukum Islam bagi Orang Mabuk

Terdapat beberapa perbedaan tindakan yang masuk dalam tindak pidana. Bagi kalangan mazhab Hanafi ada lima tindakan yang bisa dimasukkan ke “*hudud*” yaitu *sariqah* (pencurian), zina (perzinahan), *syurb al- khamr* (meminum yang mengandung *khamr*), *surk* (meminum yang berakibat mabuk meskipun tidak mengandung “*khamr*”) dan *qadaf* (menuduh orang lain berbuat zina). Sedangkan *qatl* (pembunuhan) yang termasuk dalam tindak pidana disebut “*qiṣās*” bukan “*hudud*”. Berarti tindak pidana menurut mazhab Hanafi ada enam: lima dari *hudud* satu dari *qiṣās*.³⁸

³⁷ *Ibid.*, 372.

³⁸ *Ibid.*, 102.

Akan tetapi dalam kenyataannya adalah bahwa seseorang yang gila melakukan perbuatan yang sangat mengerikan sehingga dia pantas mendapat hukuman, lebih-lebih apabila pelaku kejahatan pura-pura menjadi orang gila. Bagaimana dengan orang yang mabuk? Di Indonesia sebagaimana disebutkan dalam peraturan perundang-undangan di Indonesia menyatakan bahwa orang mabuk bisa lepas dari hukuman namun dapat juga terkena hukuman dilihat dari kadar mabuknya dan keadaannya. Pasal 44 ayat 2 KUHP apabila hakim memutuskan bahwa pelaku berdasarkan keadaan daya berfikir tersebut tidak dikenakan hukuman, maka hakim dapat menentukan penempatan si pelaku dalam rumah sakit jiwa selama tenggang waktu percobaan, yang tidak melebihi satu tahun. Hal ini bukan merupakan hukuman tetapi pemeliharaan.